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上塘街道“业主代表大会制度”赋能社区治理
“有事找代表，

没啥大不了。”最近，

在上塘街道绍兴路社

区大浒东苑A区，这句

话成了很多居民的口

头禅。

近年来，上塘街

道以绍兴路社区大浒

东苑A区为试点，探索

推行业主代表大会制

度，成立业主代表大

会，通过制度革新，架

起业委会和全体业主

之间顺畅高效沟通的

桥梁。运行以来，业主

代表在社区党委的引

领带动下，参与小区各

类事务“督办”，妥善

解决物业纠纷30余个，

疑难杂症5个，完结率

和满意率均在95%以

上，充分调动了工作积

极性，有效实现了“自

己的事情自己办”。

早在2018年，上塘街道就

充分利用大浒东苑A区业委会

换届契机，着手制定业主代表选

举办法，以小区单元为基本单位

划分选区，居委会主任以社区配

套用房业主的身份参与选举。通

过自愿报名、组织推荐、资格审

查等程序，产生正式候选人，再

由选区业主投票选出心目中的

业主代表，让业主代表的产生更

具仪式感和责任感。同时，街道

还根据《浙江省物业管理条例》

《杭州市物业管理条 例》等有

关规定，对小区业主大会议事规

则进行修订，明确业主代表的职

责、议事流程等，确保业主代表

大会的合法性和规范性。

同年5月，小区召开首届业

主代表大会，选举产生了一批热

爱小区、愿意投入到小区管理中

来的业委会委员候选人，最终通

过全体业主投票，毛其军被选为

业委会主任，成为“大家长”。

依法 依 规 选 举 授权，让 业

主代表们有了“自治”的底气。

据悉，小区业主代表还要履行监

督员作用，适时对业委会、物业

开展监督。如，物业每年需要向

业委会缴纳5万元考核保证金，

每季度业委会组织业主代表对

小区进行检查，检查结果将与物

业保证金返还直接挂钩。 

如今，大浒东苑A区小区业

主代表共44名，其中一半为党

员。为此，小区第一时间成立业

主代表党支部，由社区居委会主

任担任党支部书记，业委会主任

担任党支部副书记。社区党委引

领，居委会、红领业委会、业主

代表大会及物业等共同参与的

社区治理新模式已经在这里生

根发芽。

大浒东苑A区于2006年交

付，共有住宅楼17幢42个单元，

居民超1600余户。过去，小区决

定重大事件必须征求全体业主

的意见，可一些业主由于工作繁

忙或者实际上并不住在小区，导

致召开一次业主大会往往费时

费力，效率低下。试行“业主代

表大会制度”后，对部分重大事

项，授权业主代表大会，进一步

提高决策效率。

由于小区建成较早，缺少对

非机动车停放的长 远规 划，近

年来，不少居民向反映停放楼道

出入口设计不合理，坡度太高，

出入很不方便。更让 人头疼的

是，很多业主索性将电动车开进

电梯，入楼道充电，不仅易损坏

电梯，还存在很大的消防安全

隐患。

2019年3月，经过多方商议，

小区业委会组织召开业主代表

会议，一致表决通过动用小区经

营性收益用于坡道改造，社区会

同业主代表多次反复试验，在确

保上下安全的前提下，使坡道的

弧度得以最大限度地优化，仅用

时1个月就完成了小区26个坡道

改造项目。“经过合理规划地下

室空间，划出电瓶车停车位1154

个，安装完成电瓶车充电桩820

个，基本满足居民需求。”绍兴路

社区党委书记、居委会主任、业

主代表党支部书记吴乐飞说，小

区颜值提升，居民住得更安全，

他的一块心病也被治愈了。

“业 主代表 大会 制度”施

行以来，小区业委会还总结归纳

了一套“业主代表工作机制”，

即 通 过“ 发 现 问 题 — 提 出 方

案—表决通过—验收反馈”4个

环节，让业主代表既给业委会工

作提供帮助支撑，又在广大业主

中做好协调动员工作，真正成为

居民和业委会间的“连心桥”。

规范化运作  提高自治主体“绣花功”

精细化管理   让居民感受“小确幸”   

随着老旧小区改造工程的延伸，部分绿化

改造提升，出入口道路得以拓宽……眼下，大

浒东苑A区正在慢慢蜕变，成为“别人羡慕”

的样子。

然而，当初小区改造完成后，却有一桩事

情压在毛其军的心头。去年6月，小区每个楼道

的单元智能电控门都动了一次小手术，变得更

加数字化，然而有业主代表发现在日常使用中

发现有部分居民图进出方便，习惯性用石块阻

挡电控门，不仅造成了使用故障，也带来安全

隐患。虽然社区工作人员也开展了前期上门宣

传工作，但效果不佳。

部分热心的业主代表按捺不住了，由于他

们均匀分布在小区各单元，中间大部分人还是

绍兴路社区志愿者队的一员，在日常工作中经

常性参与社区平安巡防、垃圾分类、文明劝导

及环境整治等形式多样的志愿服务活动，得

到了很多居民的肯定和好评，具有强大的号召

力、影响力。业主代表们通过一段时间在邻居

间互相提醒、宣传、解释和问题收集，电控门的

“小浪花”被“扑灭”，社区居民渐渐养成了出

入单元随手关门的习惯。

受回迁以前原有生活习惯影响，大浒东苑

A区地下室乱搭乱建、堆放废旧物品等“老大

难”问题一直很严重。“小区内的问题如果长

期拖着不解决，业主埋怨，物业憋屈，最后无

疑是两败俱伤。”吴乐飞的一句话，说出居民的

心声。

针对这一困境，业主代表又一次 发挥了

“破冰”作用。依托“业主代表大会”制度，整

治工作被提上议事日程。由于同小区楼道长、

居民小组长相比，业主代表的身份更具备法律

支撑，他们做出的决定往往可以最大程度打

消业主对决策的质疑，使得整治行动得以顺

利开展。

2021年以来，在业主代表党支部号召下，

党员志愿者会同社区、物业齐力攻坚，做通居

民思想工作不下20余次。累计清理杂物堆放、

乱搭乱建顽疾220余处。
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“有事找代表，没啥大不了”


